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STF ignora marco temporal outra
vez; FPA reforça tramitação da PEC
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8

18ª SEMANA
Mercado projeta
alta da inflação
outra vez em

5,6% em 2025
l Economia 7

SAÚDE
Casos de dengue
caem, porém, a

chikungunya sobe
mais de 380%

l Geral 4

MUDANÇAS
FC Cascavel
abre semana

com demissão
de Silvio Canuto
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Outra do Lula: “Eu bebo outro álcool, a gasolina não” l 6

Onda de calor 
traz ameaças
à produção

Mais uma vez o STF (Supremo Tribunal Federal), por meio 
da proposta formulada pelo ministro Gilmar Mendes, para 
conciliação dos conflitos entre produtores rurais e indíge-
nas quanto à demarcação de terras, ignorou a Lei do Marco 
Temporal, aprovada e promulgada pelo Congresso Nacio-
nal. Ontem (17), foi realizada audiência para discussão da 
proposta de Mendes que será votada pelo tribunal no dia 
24. Para o Sistema FAEP, o texto-base da Lei do Marco Tem-
poral precisa ser utilizado como referência para a formula-

ção de qualquer proposta. Para o presidente da FPA (Frente 
Parlamentar da Agropecuária), Pedro Lupion (PP-PR), “o 
marco temporal é condição sine qua non (fundamental) 
para qualquer negociação de nossa parte”. E disse que a 
PEC 48 que trata especificamente do tema ‘estacionou’ 
em respeito a Mendes, porém, “não havendo condições de 
resolvermos isso aqui (na comissão de conciliação), vamos 
continuar com trabalho no Senado seja pela PEC 48, seja 
por lei complementar”.  l Política 3

A onda de calor extremo que já assola o Paraná há alguns dias, não tem impacto só para quem trabalha 
debaixo de um sol de mais de 30 graus e à saúde que precisa de mais atenção para evitar a desidratação 
e problemas com a pele. A grande preocupação também é com a quebra de produtividade no campo. O 
grande temor é para um fenômeno parecido com o registrado na safra 2021/22, em que a estiagem cas-
tigou severamente a região Sul do Brasil, em especial, o Paraná. E, se por um lado o calor pode ajudar na 
colheita da soja, que está atrasada, ameaça o plantio do milho safrinha.  l Geral 5 e 16
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ATeG do Sistema FAEP 
amplia atuação em 2025

O ano de 2025 começa com uma verdadeira 
revolução no campo. Depois de um primeiro 
projeto-piloto iniciado em 2023, a Assistência 
Técnica e Gerencial (ATeG) do Sistema FAEP ganha 
todas as regiões do Estado, levando atendimento 
personalizado para mais de 4.500 propriedades, 
que poderão aprimorar seus aspectos técnicos e 
produtivos ao mesmo tempo em que trabalham a 
gestão do seu negócio rural.

A ideia é que cada propriedade atendida receba 
visitas mensais de um técnico de campo que vai 
trabalhar de forma personalizada o desenvolvimento 
daquele empreendimento rural. Essas visitas são 
divididas entre atendimento técnico e gerencial, de 
modo que a propriedade possa ser encarada como 
uma verdadeira empresa rural.

A primeira etapa-piloto, iniciada em 2023 
contemplou quatro turmas formadas por 30 
participantes cada. Em janeiro de 2025 tiveram início 
mais 10 turmas, distribuídas em dez regiões do 
Paraná com atendimento nas áreas de fruticultura, 
olericultura, cafeicultura, ovinocultura, apicultura, além 
de bovinocultura de leite e de corte.

Em abril, a ATeG do Sistema FAEP ganha uma 
escala ainda maior, expandindo sua atuação para todo 
Paraná com a formação de 150 turmas, atendendo 
cerca de 4.500 propriedades rurais. Nessa fase serão 
atendidas as cadeias de apicultura, bovinocultura de 
corte, bovinocultura de leite, cafeicultura, fruticultura, 
grãos e cerais, olericultura, ovinocultura e piscicultura.

sistemafaep.org.br

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

AFONSINHO SPESSOTTO BENGOZZI (80)
ONDINA NOGUEIRA FERREIRA (100)
MINOU DESSOURCES (34)
ELZA POSSAMAI PAGANI (91)
VALDIR GRASSI (55)
REBECCA LUARA PASSOS DE SOUZA (0)
JOANITA CORRA DA LUZ (92)

Toledo: Mantenedora apresenta projeto 
da nova unidade do Hospital Bom Jesus

  PREFEITURA DE TOLEDO  

Toledo – Ao completar 53 anos, 
o Hospital Bom Jesus se apro-
xima de um novo marco em 
sua história: a construção de 
uma nova sede. A área, pró-
xima ao campus da PUCPR em 
Toledo e ao Hospital Regional, 
está oficialmente repassada à 
Hoesp, mantenedora da uni-
dade hospitalar. Atualmente 
o Bom Jesus possui 212 leitos, 
com aproximadamente 74% 
sendo destinados ao Sistema 
Único de Saúde (SUS). São 2,5 
mil atendimentos no pronto-
-atendimento, 650 cirurgias e 
uma média de 250 nascimen-
tos por mês.

Estes e outros dados foram 
apresentados pela diretoria 
da Hoesp ao prefeito Mario 
Costenaro, ao vice Lucio De 

Marchi, secretários e diretores 
da Prefeitura de Toledo, além 
de vereadores, num encon-
tro na Associação Médica de 
Toledo. A arquiteta Andrea 
Becker apresentou ainda a 
maquete da nova sede.

A necessidade de amplia-
ção e da construção da nova 
sede se justifica porque, de 
acordo com dados do IBGE, da 
população em torno de 453 mil 
pessoas na área de abrangên-
cia da 20ª Regional de Saúde, 
em média 78% da população 
depende do atendimento 
através do Sistema Único de  
Saúde (SUS).

Além disso, atualmente 
são 864 leitos disponíveis, 
sendo que de acordo com 
dados do Ministério da Saúde 

seriam necessários 1.438 lei-
tos. Outra vantagem da nova 
sede é a ampliação de leitos – 
270 apenas na primeira fase – 
e outras estruturas. Também 
serão ofertados novos servi-
ços, como a UTI Pediátrica.

“Existe um déficit muito 
grande e não será apenas 
com a nova sede que iremos 
resolver o problema, porém, é 
preciso dar um primeiro passo 
e temos a necessidade de 
fazer todo esforço neste sen-
tido”, aponta o prefeito Mario 
Costenaro.

VALORIZAÇÃO
Como um dos autores dos 

projetos da UTI Neonatal e 
do Banco de Leite Humano, o 
prefeito Mario Costenaro lem-
bra de ter “passado a trena 
em todo o hospital” e ressalta 
que a valorização do Hospital 
Bom Jesus é “extremamente 
importante”. O prefeito des-
taca a dedicação de todos os 
colaboradores da unidade “em 
fazer tanto com tão pouco” e 
reconhece os “indicadores 
incríveis, mesmo com uma 
estrutura sufocada”.

Costenaro afirma estar 
muito feliz em observar o início 
de uma nova fase “porque está 
mais do que na hora do Bom 
Jesus ter uma sede própria 
que abrirá uma perspectiva 

de ter um hospital muito bem 
estruturado”.

ESFORÇO CONJUNTO
“Num dos momentos mais 

difíceis da história deste hospi-
tal fomos parceiros e seremos 
de novo nesta arrancada para 
ter uma estrutura mais ade-
quada para prestar um atendi-
mento de qualidade e huma-
nizada”, comenta o deputado 
federal Dilceu Sperafico que 
completa: “A participação de 
todos é fundamental. Nossa 
sociedade local também tem 
de participar como acontece 
em outros municípios. Não 
podemos apenas deixar para 
os outros, pois a responsa-
bilidade é de todo cidadão”, 
afirma Sperafico que reitera 
seu esforço em buscar recur-
sos para a construção da 
nova sede da Hoesp/Hospital  
Bom Jesus.

“Assumi a presidência da 
Hoesp em 2016 com uma 
dívida que ultrapassava R$ 30 
milhões. Hoje esse valor está 
em torno de R$ 14 milhões e 
com a nova sede a perspec-
tiva é muito positiva”, aponta 
o presidente da Hoesp, Cláu-
dio Hayashi. Ele fez questão 
de agradecer aos “deputados, 
vereadores, a toda sociedade 
e a uma equipe de colabo-
radores que se empenham 

a manter nossa missão de 
continuar ofertando assistên-
cia hospitalar de qualidade à 
população”.

Na opinião do diretor-téc-
nico e fundador do Hospital 
Bom Jesus, o médico Torao 
Takada, ressalta a importância 
da unidade para toda a cidade 
e região. “Precisamos valorizar 
todos do Conselho de Adminis-
tração em toda história pelo 
empenho”, diz. Torao Takada 
afirma ainda ter um sonho 
de fazer a primeira cirurgia  
na nova sede.

Para o presidente da 
Câmara Municipal, vereador 
Gabriel Baierle, cita a ambição 
positiva para a construção de 
um “projeto gigantesco” e frisa 
que o Legislativo está à dis-
posição para auxiliar naquilo 
que for possível em busca de 
recursos “para viabilizar o pro-
jeto que trará benefícios para 
Toledo e toda região a fim de 
salvar vidas”.

Nelci Welter, que esteve 
representando o deputado 
federal Elton Welter, cita que 
Toledo tem tudo para se tor-
nar uma referência na área da 
saúde com duas universidades 
ofertando o curso de Medicina 
– UFPR e PUCPR. “Todos nos 
somamos em nossas diferen-
ças para a melhoria da saúde 
da população. Nelci Welter cita 
ainda que a Hoesp foi incluída 
no programa de geração de 
energia da Itaipu Binacional e 
Femipa ‘o que representa uma 
redução de custo em torno  
de 80%”. 

Um evento foi realizado na Associação Médica de 
Toledo no último sábado para apresentar o projeto
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editoria e colaboradores
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Curitiba – A semana iniciou 
com o agronegócio, mais uma 
vez, surpreendido negativa-
mente pelo Judiciário brasi-
leiro. Na segunda-feira (17), o 
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) iniciou o debate do texto 
proposto pelo ministro Gilmar 
Mendes para eventuais altera-
ções na Lei do Marco Tempo-
ral, que trata da demarcação 
de terras indígenas. Para o 
Sistema FAEP, o texto-base da 
Lei do Marco Temporal pre-
cisa ser utilizado como refe-
rência para a formulação da 
futura proposta de Mendes, 
que pretende apresentar um 
anteprojeto de lei ao plená-
rio do Supremo, porém, o que 
já passou pelo crivo do Con-
gresso Nacional foi ignorado.

“Nossos produtores rurais 
estão vivendo na total inse-
gurança jurídica pelo fato 
de que a lei que já existe, foi 
votada no Congresso, apro-
vada por ampla maioria, não 
está sendo cumprida. Qual-
quer texto que seja formulado 
para futura votação precisa 
ter o Marco Temporal como 
base, pois é a certeza de que 
os direitos dos agricultores e 
pecuaristas, que estão na terra 
produzindo alimentos há déca-
das, sejam cumpridos”, des-
taca o presidente interino do 
Sistema FAEP, Ágide Eduardo 
Meneguette.

A ideia do ministro Gilmar 
Mendes é apresentar ao ple-
nário do STF um anteprojeto 
de lei com as mudanças apro-
vadas na comissão. Se homo-
logado pelo plenário, o texto 
vai à votação pelo Congresso. 
Há décadas, o Sistema FAEP 
pede o cumprimento do Marco 
Temporal, que ratifica que as 
demarcações de terras indíge-
nas devem ser limitadas à data 
da promulgação da Constitui-
ção Federal (5 de outubro de 
1988), para que os produto-
res rurais tenham segurança 
jurídica. 

No final de 2023, foi publi-
cada a Lei 14.701, que ratifica o 
Marco Temporal. “Essa discus-
são já ocorre há muito tempo. 
Precisamos chegar a uma solu-
ção, mas que essa considere os 
diretos dos produtores rurais, 

Solução está no Congresso
Ao analisar a questão da demarcação de terras indígenas, em entrevista 

ao Jornal O Paraná, o governador do Mato Grosso do Sul, Eduardo 
Riedel, que esteve em Cascavel durante o Show Rural, reconheceu se tratar 
de um problema de décadas no naquele estado. “Basicamente, por conta 
de dois princípios constitucionais. Vejo os dois lados com razão: o título 
de propriedade legalizada, de boa fé, às vezes centenário e uma legislação 
permitindo comunidades tradicionais a buscar o direito àquela área”, aponta. 
“É preciso resolver tudo isso no Congresso”.

Para o governador, é mais do que urgente uma legislação que colo-
que um ponto final  na situação, caso contrário, vai fomentar a invasão, 
o embate e os conflitos. “Esse é um lado da história. O outro e a polí-
tica pública dentro das comunidades tradicionais, o que temos feito 
de maneira muito intensa”, disse ao O Paraná. “Ouvimos todos e 
procuramos atender seus hábitos, costumes, línguas, proporcionando 
saúde, educação e uma série de ações que contemplem as comunida-
des tradicionais”. 

FAEP critica ausência do 
texto do Marco Temporal 
na conciliação do STF

FAEP/DIVULGAÇÃO

que apenas querem continuar 
trabalhando e produzindo ali-
mentos”, destaca Meneguette.

“INDISPENSÁVEL”
Em entrevista a Jornal 

Estado de São Paulo, o pre-
sidente da FPA (Frente Par-
lamentar da Agropecuária), 
deputado federal Pedro Lupion 
(PP-PR), disse estranhar que 
o “esquecimento” do marco 
temporal já provado no Con-
gresso. “Nos surpreende que 
o marco temporal foi esque-
cido no texto. O marco tem-
poral é condição sine qua non 
para qualquer negociação de 
nossa parte, de quem defende 
direito de propriedade e segu-
rança jurídica. O marco foi 
motivo para o Congresso apro-
var a lei por quase 400 votos, 
inclusive derrubando veto da 
Presidência”.

Lupion fez a declaração 
durante audiência na mesa 
conciliatória ontem, com 
representantes de comunida-
des indígenas, União, municí-
pios e Estados.

Contrária à lei, a minuta 
proposta pelo ministro Gilmar 

Mendes defende que o direito 
sobre as terras tradicional-
mente ocupadas independe da 
existência de marco temporal. 
O texto, discutido na audiên-
cia será votado em audiência 
até o dia 24. Além do texto da 
lei já aprovada, o presidente 
da FPA lembrou que está tra-
mitando no Senado a PEC 48, 
que prevê definir na Constitui-
ção um marco temporal para 
demarcação.

“A PEC 48 trata especifica-
mente deste tema. A questão é 
constitucional. A PEC não tra-
mitou por respeito da iniciativa 
do ministro Gilmar em esta-
belecer a comissão especial”, 
disse, completando que “não 
existe impossibilidade de con-
tinuarmos vivendo nessa inse-
gurança de saber até quando. 
Precisamos dar segurança jurí-
dica e tentar resolver o pro-
blema. [...] O marco temporal 
é o objetivo principal de estar-
mos reunidos nesta comissão. 
Não havendo condições de 
resolvermos isso aqui, vamos 
continuar com trabalho no 
Senado seja pela PEC 48, seja 
por lei complementar”.

Produtores de todo país, a exemplo dos que tiveram terras invadidas 
em Guaíra e Terra Roxa, querem segurança jurídica para trabalhar

Vai reabrir
O Posto de atendimento da 
Junta Comercial do Paraná, 
que fica na Prefeitura de 
Cascavel deverá reabrir 
nesta terça-feira (18). 
Na semana passada, 
contadores procuraram à 
reportagem para denunciar 
o fechamento do posto 
por falta de servidores. 
Segundo apurado pela 
coluna, o servidor que foi 
exonerado em dezembro 
passado deverá ser 
novamente nomeado e o 
posto reaberto.

Isenção ISS
Os vereadores de 
Cascavel aprovaram por 
unanimidade o Projeto de 
Lei nº 6/2025, que isenta 
o ISS sobre projetos de 
construção de imóveis 
financiados pelo programa 
Minha Casa, Minha Vida. 
A medida visa estimular a 
construção civil e reduzir 
o déficit habitacional. A 
isenção custará R$ 612 
mil ao município em 2026 
e beneficiará a construção 
de 368 unidades 
habitacionais nos bairros 
Esmeralda, Floresta e 
Interlagos.

Pauta fraca
A mudança na Mesa 
Diretiva da Câmara de 
Cascavel ocorreu, no 
entanto, a pauta do Poder 
Legislativo de Cascavel 
permanece “magra”, sem 
muitos projetos de leis, 
discussões ou assuntos 
de relevância para os 
vereadores debaterem 
em plenário. Na sessão 
ordinária de ontem (17), 
os parlamentares votaram 
três projetos de lei e duas 
moções.

Popularidade Renato Silva
Moradores de Cascavel estão recebendo SMS (mensagens 

de texto) para avaliar a popularidade do prefeito Renato 
Silva (PL) em seu primeiro mês de gestão. A pesquisa, 
conduzida pelo Instituto IRG, faz apenas uma pergunta 

sobre a aprovação ou desaprovação da administração. Não 
há confirmação sobre quem contratou o levantamento e se 

os resultados serão divulgados publicamente.

Entraves no orçamento
Uma reunião agendada para 27 de fevereiro, no STF, 

pode destravar a votação da Lei Orçamentária Anual (LOA 
- PLN 26/2024), que deveria ter sido votada no fim de 

dezembro. O encontro é motivado pela ação movida pelo 
Psol, que levou o ministro Flávio Dino a solicitar medidas 
que assegurem a transparência e a rastreabilidade das 
emendas parlamentares. De acordo com o consultor do 

Senado Gilberto Guerzoni esse é  o principal entrave para a 
votação do Orçamento de 2025.

370 prefeitos
O balanço do evento Paraná 
Mais Cidades, realizado 
na semana passada em 
Foz do Iguaçu foi positivo 
para o governador do 
Paraná, Ratinho Junior e 
também para o presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Paraná, Alexandre 
Curi. O governo recebeu 
nada menos do que 370 
prefeitos e prefeitas durante 
o encontro. O evento ainda 
serviu como uma espécie 
de termômetro político para 
as eleições de 2026.

Curi governador
O presidente da Assembleia 
Legislativa do Paraná, 
Alexandre Curi, disse na 
manhã de ontem (17), 
em entrevista na Rádio 
Jovem Pan, que está se 
preparando para ser pré-
candidato ao governo 
do Estado em 2026, 
salientando que a disputa 
foi antecipada porque o 
governador Ratinho Junior 
(PSD) não será mais 
candidato. No entanto, a 
vida de Curi não deverá 
ser tão fácil, já que outros 
nomes fortes de Ratinho 
também almejam a cadeira 
de governador do Paraná.

Auditor fiscal
Abriram ontem (17) as 
inscrições para o concurso 
público de auditor fiscal 
da Receita Estadual do 
Paraná. São 50 vagas para 
candidatos com Ensino 
Superior completo e com 
vencimento inicial de R$ 
16.953,96. As inscrições 
custam R$ 160 e vão até o 
dia 20 de março. O auditor 
fiscal é responsável pela 
fiscalização do pagamento 
dos tributos e atuação no 
combate à sonegação fiscal. 
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Casos de dengue caem 
e os de chikungunya 
têm aumento de 383% 
Curitiba – Nas primeiras sete 
semanas de 2025, o número de 
casos confirmados de dengue 
no Paraná é 93,1% menor em 
relação ao mesmo período de 
2024. Os dados, ainda prelimi-
nares, são do Sistema de Infor-
mação de Agravos de Notifica-
ção (Sinan), do Ministério da 
Saúde. Do dia 1º de janeiro até 
15 de fevereiro deste ano foram 
registrados 5.323 casos confir-
mados, contra 77.743 no ano 
passado.

Das 22 Regionais de Saúde, 
91% apresentaram redução de 
casos prováveis, com exceção 
das Regionais de União da Vitó-
ria (6ªRS) e Ponta Grossa (3ªRS), 
onde houve o aumento de 43% 
e 23% respectivamente.

A redução dos dois perío-
dos também é verificada para 
os óbitos, passando de 86 
para 2, uma queda de 97,7%. 
Em relação aos casos prová-
veis de dengue, o Paraná teve 
uma diminuição de 80,8% na 
semana epidemiológica 01 
a 07. Em 2024 foram 81.417 
casos, e em 2025, 15.663.

Apesar da expressiva redu-
ção de casos e óbitos, a Secre-
taria de Estado da Saúde (Sesa) 
ressalta a importância de as 
pessoas continuarem com as 
práticas de limpeza e elimi-
nação de possíveis criadouros 
do Aedes aegypti, mosquito 

Após mais de mil abordagens, Operação 
Blindagem segue para segunda fase

Cascavel – Na manhã desta 
segunda-feira, uma coletiva de 
imprensa foi realizada na Pre-
feitura de Cascavel para apre-
sentar os resultados da Opera-
ção Blindagem, que entra em 
sua segunda fase. “Esta fase 
será mais abrangente, mais 
agressiva. Estamos em con-
tato com as demais forças de 
segurança e a nossa inten-
ção é agir com mandados de 
segurança em pontos fixos de 
tráfico”, disse o secretário de 
Segurança Pública e Proteção 
à Comunidade, Coronel Lee.

“Para nós, forças de segu-
rança, este percentual de 86% 
das abordagens a moradores 

transmissor da dengue, chikun-
gunya e Zika Vírus.   

“Essa redução substancial 
do número de casos de den-
gue segue sendo um reflexo 
de um trabalho organizado, de 
conscientização e conjunto. É 
fundamental manter as inicia-
tivas que estão sendo desen-
volvidas no Estado e fortalecer 
ainda mais as ações assisten-
ciais”, enfatizou o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto.  

De acordo com a Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas/OMS), os casos de den-
gue são registrados em vários 
países da América. Um alerta 
para risco de surtos devido à 
circulação do sorotipo DENV-3 
foi emitido pela instituição no 
início de fevereiro. 

A infecção por um dos qua-
tro sorotipos (DENV-1, DENV-2, 
DENV-3 e DENV-4) gera imuni-
dade específica, mas é possível 
contrair a doença novamente 
se a pessoa for picada pelo 
vetor que estiver contaminado 
com um sorotipo diferente.

“É possível contrair dengue 
mais de uma vez, por um soro-
tipo diferente, podendo causar 
um quadro clínico mais grave. 
Há dois anos não tínhamos 
essa circulação viral, por isso 
os cuidados devem ser man-
tidos”, reforça a coordenadora 
da Vigilância Ambiental da 

Sesa, Ivana Belmonte.  

AGRAVAMENTO
A Sesa alerta para outro cená-

rio em relação às arboviroses no 
Paraná: o aumento de casos de 
chikungunya. A doença também 
é transmitida pelo Aedes aegypti, 
o que demonstra que os cuida-
dos contra o mosquito devem 
ser reforçados, mesmo com a 
queda nos casos de dengue. 
Existe um aumento de 383% 
no número de casos prováveis 
de chikungunya, considerando o 
mesmo período de 2024 – foram 
93 ano passado contra os atuais 
449 até aqui no ano. 

“A doença Chikungunya 
apresenta situação preocu-
pante, e como se trata do 
mesmo vetor envolvido nos 
dois agravos, o mosquito Aedes 
aegypti, é necessário que as 
medidas de controle vetorial 
sejam intensificadas, e que a 
população colabore, não acu-
mulando água que possa tornar-
-se criadouros”, explica Ivana.

A maior parte dos criadou-
ros de mosquitos são passíveis 
de eliminação, como vasos de 
plantas, pneus e lixo, o que evi-
dencia a necessidade de sensi-
bilização da sociedade para o 
cuidado com seu domicílio e a 
intensificação dos serviços de 
limpeza urbana e destinação 
adequada de resíduos.
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O balanço da primeira fase da operação foi apresentado em 
coletiva de imprensa 

Tênis em alta: AMC investe em 
nova quadra e revitalização 

para os associados! 

A Associação Médica de Cascavel está em 
franco processo de expansão na área do 

esporte, com a finalidade de oferecer mais 
horários para os associados praticarem 
o tênis, que é uma modalidade muito 

procurada.

 Além da nova quadra que está sendo cons-
truída, também passa por um processo de 
revitalização a atual quadra de tênis, que já 

abrigou vários torneios na entidade.

Sr. Reinaldo Dantas, de São Paulo, é o 
responsável pela revitalização. Possui uma 

experiência de 35 anos com quadra de tênis 
de saibro e já trabalhou em quadras inter-
nacionais como Copa Davis de Tênis e as 
quadras da renomada tenista Maria Esther 

Bueno para os seus campeonatos. 

Dantas comenta que o material usado na 
quadra da AMC é de excelente qualidade e 
que pode durar mais de 25 anos, quando 

bem cuidadas.

Nosso objetivo é que nosso associado tenha 
quadras profissionais da melhor qualidade, 
para que os médicos e seus familiares pos-

sam realizar a prática do tênis com exce-
lente performance.

terem passagens pela polícia 
é um número triste. E, quanto 
à grande quantidade de armas 
brancas apreendidas também 
nos assusta. Eles dizem que é 

para sua própria segurança, 
mas nós encontramos também 
materiais usados para arrom-
bamentos, então não justifica”, 
reforça o Coronel Lee.
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Plantio direto
Levantamento feito pela Embrapa Soja no Paraná comprova a efi-

ciência de realizar um bom plantio direto. “Quem adota a prática com 
regularidade, sofre menos, ao contrário daquele que sequer aplica o 
plantio direto, levando-o a perder praticamente tudo”.

Outras dicas da Embrapa Soja envolvem o uso dos bioinsumos e 
tecnologias que facilitem o desenvolvimento radicular. “Há também a 
genética clássica, transgênica e agora, a edição gênica, com plantar que 
tiveram o genoma editado e avaliadas como convencional pela CTNBio”. 
Enquanto o calorão não passa, o jeito é recorrer a essas alternativas e 
aplicar essas medidas para reduzir o máximo o impacto nas lavouras. 

No Oeste: Calor extremo  
ameaça lavouras e traz  
riscos ao milho 2ª safra

 AEN  

Cascavel – A onda de calor 
extremo não tem impacto só 
para quem é obrigado a tra-
balhar debaixo de um sol de 
mais de 30 graus de tempe-
ratura. A grande preocupa-
ção é com a produtividade 
não campo, o que ocasionaria 
prejuízos milionários para o 
setor. O grande temor é para 
um fenômeno parecido com 
o registrado na safra 2021/22, 
em que a estiagem castigou 
severamente a região Sul do 
Brasil, em especial, o Paraná. 
Naquela ocasião, as perdas 
somente em solo paranaense 
superaram a cifra dos US$ 6 
bilhões. Somando os estados 
do Sul mais o Mato Grosso, 
esse número sobe para US$ 
15 bilhões. Os cálculos são 
do chefe da Embrapa Soja, 
Alexandre Nepomuceno, em 
entrevista exclusiva conce-
dida à equipe de reportagem 
do Jornal O Paraná, durante 
o Show Rural Coopavel, reali-
zado na semana passada.

A NOAA, agência climática 
norte-americana informou que 
o fenômeno La Niña tende a 
acabar no mês de abril. Após um 
período de neutralidade climá-
tica, a estimativa agora gira em 
torno de uma segunda La Niña 
ainda neste ano. Eis o motivo 
para as altas temperaturas regis-
tradas nos últimos dias.

Marco Antonio dos San-
tos, do Rural Clima, faz coro 
à declaração do chefe da 
Embrapa Soja. “Se realmente 
os prognósticos das intensas 
ondas de calor se confirmar, 
será uma repetição da terrí-
vel seca enfrentada na safra 
2021/22, ou seja, uma que-
bra significativa, na somente 
no Rio Grande do Sul, mas no 
Paraná e Santa Catarina e toda 
a América do Sul”.

Se esse cenário se confir-
mar, tende a ser um desastre 
para a Região Sul e uma mega 
safra nas regiões centrais e 
Norte do Brasil. “Lógico que 
ainda está muito cedo para 
afirmar de fato essa La Niña. 
Porque quando você olha 
projeções bem mais estendi-
das, há uma tendência até de 
que o verão de 2026 possa ser 
formado por um El Niño”. A La 
Niña perpetua até pelo menos 

a primavera de 2025. “O El 
Niño está começando a ganhar 
um pouquinho de força. Então 
precisamos ficar de olho, mas 
caso isso se confirme de fato 
é extremamente preocupante, 
principalmente para o Sul do 
Brasil”, destaca o diretor do 
Rural Clima.

NOVA ONDA
Em meados da próxima 

semana, a onda de calor tende 
a deixar a região Sul. Entre-
tanto, o grande problema se 
concentra nos próximos 10 
dias, quando a nova onda de 
calor seguirá em direção ao 
Sudeste e partes do Centro-
-Oeste, com predominância de 
poucas chuvas. “De um lado, 
isso favorece o andamento da 
colheita da soja, que está bem 
atrasado no Cerrado e tam-
bém o plantio da nova safra 
de grãos, principalmente do 
milho segunda safra. Porém, 
as poucas chuvas e tempera-
turas muito elevadas, podem 
atrapalhar o plantio do milho 

safrinha, que pode ficar um 
pouco mais atrasado”.

Para o chefe da Embrapa 
Soja, Alexandre Nepomuceno, 
por incrível que possa parecer, 
ainda há muitos céticos em 
relação aos impactos climá-
ticos no campo. “A presença 
de gases de efeito estufa na 
atmosfera tem de fato elevado 
a temperatura do planeta e o 
que estamos vivendo hoje é 
um reflexo disso”, comenta.

EVENTOS CLIMÁTICOS
Os eventos climáticos cau-

saram uma tragédia no Rio 
Grande do Sul e o Paraná, 
volte e meia, sofre com pro-
blemas de seca, na ótica de 
Nepomuceno. Segundo ele, a 
Embrapa tem criado estraté-
gias e orientado o produtor a 
mitigar esses impactos. “No 
caso da estiagem, é preciso 
dedicar atenção ao manejo de 
solo, plantio direto e rotação 
de culturas”, indica. “Em uma 
estiagem forte, a planta tem 
mais chance de sobreviver”.

Reeleito
O deputado Pedro 
Lupion (PP) foi reeleito 
à presidência da Frente 
Parlamentar Agropecuária 
até 2027. A FPA é a maior 
bancada parlamentar no 
Congresso Nacional: 324 
deputados (dos 513) e 
50 senadores (dos 80) e 
representa o agronegócio 
brasileiro.

Creches
O presidente da Assembleia 
Legislativa, Alexandre Curi 
(PSD), anunciou a devolução 
de R$ 200 milhões para a 
construção de pelo menos 
300 creches nas cidades 
do Paraná. Aos prefeitos em 
Foz do Iguaçu, Alexandre 
Curi adiantou que pretende 
devolver R$ 500 milhões 
ao governo estadual 
para investir nas cidades 
paranaenses.

Recorde
Com apenas 3,3% da 
população desocupada, 
o Paraná atingiu a menor 
taxa de desemprego da 
história de acordo com os 
dados do quarto trimestre 
de 2024 da Pesquisa 
Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua, 
divulgada pelo IBGE. O 
índice recorde foi alcançado 
após o Paraná registrar uma 
redução de 0,7% na taxa de 
desocupação em relação ao 
terceiro trimestre de 2024, 
a maior queda trimestral no 
índice em todo o Brasil, ao 
lado de Minas Gerais.

Pequenos Negócios
No Paraná, 68% das 
vagas de emprego do ano 
passado foram geradas 
pelos pequenos negócios. 
Em 2024, as empresas 
do Paraná geraram mais 
de 128 mil novos postos 

Investimentos
O governador Ratinho Júnior (PSD) anunciou um pacote 

de R$ 6 bilhões em investimentos nas 399 cidades 
paranaenses. São R$ 2 bilhões para a pavimentação de 
um mil quilômetros de estradas rurais, R$ 1,7 bilhão em 

equipamentos e máquinas agrícolas, R$ 1 bilhão para 
a construção de seis mil moradias do programa Casa 
Fácil, R$ 700 milhões em pavimentação urbana para 

novas fases do programa Asfalto Novo e cerca de R$ 300 
milhões para instalar iluminação em LED.

de trabalho. O número 
representa um aumento de 
46% em relação a 2023 e 
traz como protagonistas os 
pequenos negócios. Deste 
total, as micro e pequenas 
empresas respondem 
por cerca de 68% de 
todas as vagas geradas, 
com saldo de 87.738. 
As informações são de 
levantamento do Sebrae, 
com base no Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados. As médias 
e grandes geraram, no 
mesmo período, 40.798 
no estado.

Avanços
Ratinho Júnior destacou 
o crescimento do turismo 
no Paraná, que em 2024 
registrou o dobro de 
aumento em relação à 
média nacional. Enquanto 
o estado teve uma alta de 
7,2% na atividade turística, 
o quarto melhor índice do 
País, o Brasil cresceu 3,5%. 
No ano anterior, o Paraná já 
tinha crescido 11,6%, com 
o segundo maior aumento 
nacional. Os dados são 
do IBGE.

Referências
No Encontro Nacional de 
Prefeitos e Prefeitas em 
Brasília, o ex-prefeito Chico 
Brasileiro (PSD) palestrou 
sobre o programa Foz 
Desenvolve que reúne os 
subprogramas Destrava Foz, 
Foz Fazendo Arte, Repara 
Foz e Cartão Material 
Escolar. “Uma iniciativa 
inovadora que trouxe 
resultados concretos. Ver 
essa experiência sendo 
reconhecida e servindo 
de inspiração para novas 
administrações municipais 
mostra que fizemos história 
e que estamos no 
caminho certo”.
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Cerco a Janja
De tanto aparecer nas redes sociais citando pautas oficiais 

do marido Lula da Silva, de se envolver no dia a dia da 
agenda do presidente e principalmente de representá-lo 

em eventos extras e oficiais no Brasil e exterior, a primeira-
-dama do Brasil, Janja da Silva, entrou na mira da oposição 
sobre o seu custo à sociedade. A fim de garantir transpa-
rência, os deputados Rosângela Moro (União-SP), Alberto 

Fraga (PL-DF) e Coronel Chrisóstomo (PL-RO) apresentaram 
um PL que considera de interesse público as atividades 

representativas dos cônjuges do Presidente da República, 
dos governadores e dos pre-
feitos. Já o deputado Daniel 

Freitas (PL-SC) propôs a regula-
mentação do cargo de primeira-
-dama, proibindo a representação 

oficial em eventos, o exercício 
de funções públicas e o uso 

de recursos públicos. Também 
deverá prestar contas anual-

mente ao Congresso Nacional.  

Risco à credibilidade 
Com as comissões 
paralisadas desde 
dezembro, os deputados do 
NOVO, Marcel van Hattem 
(RS), Adriana Ventura (SP) 
e Ricardo Salles (SP), 
apresentaram requerimento 
de convocação da 
ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone 
Tebet, para prestar 
esclarecimentos, no 
Plenário da Casa, acerca 
dos riscos associados à 
criação da Fundação IBGE+ 
para a credibilidade das 
estatísticas oficiais do País 
produzidas pela entidade.

Expo 2025  
O ministro do Turismo, 
Celso Sabino, e o deputado 
Luís Nishimori (PSD-PR), 
estão de malas prontas 
para participarem da 
abertura da Expo 2025, 
em Osaka, Japão. O 
evento começa no dia 13 
de abril e vai até 13 de 
outubro. Em junho, uma 
missão parlamentar deve 
comparecer também.

Sigilo diplomático 
O ministro Mauro 
Vieira, das Relações 
Exteriores, terá de prestar 
esclarecimentos sobre 
imposição de sigilo de 
cinco anos em telegramas 
diplomáticos. É o que 
pretende o deputado Cabo 
Gilberto Silva (PL-PB). 

O sigilo diz respeito a 
telegramas diplomáticos 
enviados de Caracas, 
sobre as relações dos 
irmãos Batista com o 
ditador Nicolás Maduro, da 
Venezuela.

Mercenários 
brasileiros 
Itamaraty permanece em 
silêncio frente à denúncia 
da jornalista espanhola 
María Mercedes Blanco 
Reyes, de que o Embaixador 
do Brasil na Ucrânia, Rafael 
de Mello Vidal, estaria 
envolvido no recrutamento 
de mercenários brasileiros 
para a Legião Estrangeira 
ucraniana. Segundo a 
denúncia, Vidal recebe uma 
porcentagem da Embaixada 
ajudando na seleção de 
candidatos e na organização 
dos documentos. 

Multa percentual 
Multa de trânsito conforme 
o valor do veículo no 
mercado? É o que propõe 
o PL 78/25, do deputado 
Kiko Celeguim (PT-SP), que 
substitui o valor fixo das 
multas pelo percentual 
do preço de mercado do 
veículo – e que sobe de 
acordo com a gravidade da 
infração. O percentual seria 
determinado pelo Conselho 
Nacional de Trânsito. Por 
ora, o texto segue em 
análise na Câmara dos 
Deputados. 

Angra dos Reis - O presidente 
Lula (PT) abriu a semana man-
tendo a sequência de afirma-
ções desastrosas e desconexas 
com a realidade dos graves 
problemas enfrentados pela 
nação. Ontem (17), afirmou, 
durante o evento de lança-
mento do Programa de Reno-
vação da Frota Naval da Petro-
bras, que não bebe gasolina, 
mas bebe “outro álcool”. 

A fala se deu no contexto 
de apoio à Petrobras sobre 
combustíveis fósseis. “Então 
eu não defendo a Petrobras 
porque eu como petróleo, não 
como; porque eu bebo gaso-
lina, eu não bebo, eu bebo 
outro álcool, a gasolina não. 
Nós temos que ter em conta 
que nós estamos num mundo 
muito competitivo”, disse Lula.

Além disso, Lula enfatizou 
a importância estratégica da 
Petrobras diante de um mer-
cado global competitivo e res-
saltou a necessidade de res-
ponsabilidade na gestão da 
estatal.

CRÍTICAS A TRUMP
No mesmo evento, Lula 

também criticou as recentes 
declarações do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, apontando que o man-
datário norte-americano tem 
feito ameaças diárias e ado-
tado uma postura contrária 
ao histórico de livre comér-
cio defendido pelo país desde 

Não como petróleo e 
nem bebo gasolina, só 
o outro álcool, diz Lula

O mesmo evento em Angra 
dos Reis foi palco de defesa e 
pressão para que a licença para 
perfuração de poços e explo-
ração de petróleo no litoral do 
Amapá. A presidente da Petro-
bras, Magda Chambriard, disse 
que, “sendo possível a licença, 
teremos no Amapá o melhor 
aparato de resposta a emer-
gência já visto no mundo”, 
para defender a reposição 
das reservas de petróleo: “É 
urgente e isso só vai ser pos-
sível se começamos a explorar 
novas fronteiras”. 

Quando esteve no Amapá, 
na semana passada, o presi-
dente Lula disse que o atraso 
na avaliação da licença do 
bloco 59 da Bacia Foz do Ama-
zonas, é “lenga lenga”, dando 
força ao discurso da estatal.

Também, ontem, o minis-
tro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, afirmou que o 
Brasil “precisa virar a chave” 
sobre a margem equatorial. 
“A Petrobras já entregou 
todos os documentos neces-
sários ao Ibama [Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 

e Recursos Naturais Renová-
veis] e chegou a hora de virar 
essa chave”, declarou Silveira 
em Angra dos Reis. “A questão 
do petróleo não é questão de 
oferta, é questão de demanda 
e, enquanto o mundo deman-
dar, a Petrobras, vai poder 
ofertar, sim, petróleo, gás, 
biocombustível e tudo aquilo 
que essa empresa produz”, 
disse, completando, mesmo 
sem apresentar dados, que 
as reservas da Bacia Foz do 
Amazonas “talvez maior do 
que o pré-sal”.

Sem “lenga lenga: Cresce defesa para 
exploração de petróleo na Amazonia
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os anos 1980. “E aí fico pen-
sando, cadê a democracia? 
Cadê o respeito ao livre trân-
sito do ser humano, se você 
tem livre transito do capital, 
cadê o livre comercio que foi 
tão apregoado? E aí começa a 
ameaçar o mundo. Todo dia 
tem uma ameaça, todo dia tem 
uma coisa”, declarou. E seguiu: 
“Não vamos aceitar nenhum 
desaforo”. 

LULA SE REFERIU A 
TRUMP COMO 

Ao dizer que Trump como 
o “novo presidente dos Esta-
dos Unidos da América do 
Norte”. “Destrói aquele dis-
curso do Consenso de Washin-
gton de 1980 do [Ronald] Rea-
gan e da Margaret Thatcher 
que o negócio era abrir as 

fronteiras, era não ter barreira 
comercial, era comércio livre, 
que a gente tinha que comprar 
de tudo, que não tinha que ter 
imposto, que não tinha que ter 
empecilho. Esse era a lógica do 
consenso de Washington, e o 
Brasil aceitou”, declarou.

RELAÇÕES COM EUA
No entanto, na semana pas-

sada, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou 
que o governo brasileiro está 
revisando as relações comer-
ciais com os Estados Unidos. 
Segundo ele, essa análise 
está sendo conduzida pelo 
vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, com o objetivo de 
garantir reciprocidade nos 
acordos entre os dois países. 
“A área econômica, sobretudo 
o Ministério do Desenvolvi-
mento, capitaneada pelo vice-
-presidente, está fazendo um 
balanço das nossas relações 
comerciais para que a reci-
procidade seja um princípio a 
ser observado pelos 2 países”, 
disse aos jornalistas.

Haddad destacou que a 
balança comercial favorece os 
EUA e defendeu que a parceria 
seja equilibrada. Alckmin, por 
sua vez, reforçou que o Brasil 
não representa um problema 
comercial para os Estados Uni-
dos e busca manter boas rela-
ções bilaterais.
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Brasília – A expectativa do 
mercado financeiro em relação 
à inflação, medida pelo IPCA, 
foi elevada pela 18ª vez con-
secutiva, passando de 5,58% 
para 5,6% para o ano de 2025. 
Para os anos seguintes, as pro-
jeções também foram ajus-
tadas, com a taxa para 2026 
subindo de 4,3% para 4,35%. 
As estimativas para 2027 e 
2028 agora são de 4% e 3,8%, 
respectivamente. A estimativa 
está no Boletim Focus desta 
segunda-feira (17).

Atualmente, a previsão 
para 2025 ultrapassa o teto 
da meta de inflação, que é 
de 3%, com uma margem de 
tolerância de 1,5 ponto per-
centual. Em janeiro, o IPCA 
registrou uma inflação de 
0,16%, o menor índice para o 
mês desde 1994, influenciado 
pelo Bônus Itaipu, que resul-
tou em descontos nas contas 
de energia elétrica.

No acumulado dos últimos 
12 meses, a inflação oficial 
soma 4,56%. O Banco Central, 

que utiliza a taxa Selic como 
ferramenta principal para 
controlar a inflação, mantém 
a taxa em 13,25% ao ano. O 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) já sinalizou um 
aumento de 1 ponto percen-
tual na Selic na próxima reu-
nião, com a expectativa de que 
a taxa atinja 15% ao ano até o 
final de 2025.

Além disso, a projeção 
de crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB) para 2023 
foi revisada de 2,03% para 

Mercado financeiro eleva previsão da
inflação pela 18ª semana consecutiva

Brasília – O secretário-execu-
tivo do Ministério da Fazenda, 
Dario Durigan, disse nesta 
segunda-feira (17) que o 
governo Lula vai propor uma 
reforma tributária sobre a 
renda que aumenta os impac-
tos para cerca de 150 mil pes-
soas consideradas “ricas”. 
Em contrapartida, a equipe 
econômica espera beneficiar 
10 milhões de brasileiros. O 
‘número 2’ do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
disse que a reforma tributária 
sobre a renda não irá provocar 
um impacto na agenda fiscal 
do governo. Afirmou que todo 
o debate tem a premissa do 
equilíbrio das contas públicas.

Durigan participou do 
evento “Plano de Voo 2025”, 
promovido pela Amcham 
Brasil (Câmara Americana de 
Comércio para o Brasil), em 
São Paulo. Segundo ele, o 
Estado “deixaria de pesar” em 
26 milhões de brasileiros com 
a isenção do IRPF (Imposto de 
Renda da Pessoa Física) de até 
R$ 5.000 mensais.

O secretário afirmou que 10 
milhões de pessoas entrariam 
na faixa de isenção. “Você esta-
ria beneficiando 10 milhões a 
mais com a contrapartida de 
estar tributando, com imposto 
mínimo [….] uma alíquota teto 
de 10% sobre os mais ricos, o 
que envolve um universo de 150 

mil ou 160 mil pessoas, que hoje 
têm uma média de contribui-
ção do imposto de renda muito 
abaixo do que um trabalhador 
comum paga”, declarou.

Durigan declarou que um 
trabalhador comum contri-
bui, em média, com 12% de 
alíquota efetiva. Os mais ricos 
contribuem com 2%, segundo 
ele. “Há uma discrepância 
grande”, declarou. Haddad já 
disse, em 17 de janeiro deste 
ano, que a proposta é pela cria-
ção de um imposto mínimo, 
que será “inteligente” e será 
com base no que a pessoa 
paga como pessoa física e 
como pessoa jurídica.

O secretário disse que 
as empresas brasileiras não 
pagam 34% de carga tributária. 
Afirmou que a alíquota efetiva 
é de 22% com CSLL (Contri-
buição Sobre o Lucro Líquido) 
e IRPJ (Imposto de Renda da 
Pessoa Jurídica). 

SONEGAÇÃO
Durigan disse que a sone-

gação é um problema do país 
que a equipe econômica quer 
enfrentar. Citou o setor de com-
bustíveis, ligado ao crime orga-
nizado, segundo estudo do FBSP 
(Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública). Segundo o secretário, 
a reforma tributária vai evitar a 
sonegação com mecanismos de 
acúmulo de crédito. 

2,01%. As expectativas para os 
anos seguintes também foram 
ajustadas, com o PIB previsto 
em 1,7% para 2026 e 1,98% e 

2% para 2027 e 2028, respecti-
vamente. A cotação do dólar é 
estimada em R$ 6 para o final 
deste ano. 

Lula culpa ‘intermediários’ e defende venda direta 
para baixar preço da gasolina, do diesel e do gás

Brasília – O presidente Lula 
propôs que a Petrobras 
comece a vender gasolina, 
diesel e gás diretamente para 
grandes consumidores, com 
o objetivo de diminuir os pre-
ços. Nesta segunda-feira (17), 
o presidente participou de um 
evento promovido pela Petro-
bras no Terminal da Baía de 
Ilha Grande (Tebig), no Rio de 
Janeiro, com a presença do 
vice-presidente, Geraldo Alck-
min, Alexandre Silveira, minis-
tro de Minas e Energia. Lula 
criticou a atuação de interme-
diários no setor, que, segundo 
ele, contribuem para a eleva-
ção dos custos. “A Petrobras 
tem que tomar uma atitude. 
A gente precisa vender diesel 
para os grandes consumido-
res direto, se puder comprar 
direto, para que a gente possa 
baratear o preço do diesel. Se 
a gente puder vender gaso-
lina direto, se puder vender 
gás direto… porque o povo, 
no fundo, é assaltado pelo 

intermediário. E a fama fica 
com o governo”.

Durante o evento, também 
ressaltou que os preços dos 
combustíveis estão em pata-
mares alarmantes, influencia-
dos por aumentos no ICMS e 
nas tarifas da própria empresa. 
“Então, quando sai um anún-
cio do diesel, da gasolina e do 
gás, a Petrobras leva a fama e o 
governo federal leva a fama. E, 
muitas vezes, a Petrobras não 
tem culpa nenhuma. O povo 
não sabe que a gasolina sai da 
Petrobras a R$ 3,04 e chega à 
bomba a mais de R$ 6,49. Ou 
seja, é vendida pelo dobro”, 
afirmou o petista, ao comentar 

que o mesmo ocorre com o 
gás e o diesel. Lula enfatizou a 
necessidade de transparência 
em relação aos preços, para 
que a população compreenda 
melhor a formação dos custos.

Nos últimos dias, os preços 
dos combustíveis voltaram a 
ser reajustados, com a gaso-
lina atingindo R$ 6,37 e o diesel 
R$ 6,39. Esses aumentos são 
atribuídos, em parte, ao incre-
mento do ICMS e aos reajustes 
realizados pela Petrobras. Lula 
acredita que a falta de informa-
ção adequada leva a uma per-
cepção equivocada sobre a res-
ponsabilidade da empresa e do 
governo em relação aos preços.
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Governo quer subir carga tributária 
para 150 mil ricos, diz Durigan

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % DEZ JAN ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,52 0,16 0,16 4,56

IGP-M (FGV) 0,94 0,27 0,27 6,75

IGP-DI (FGV) 0,87 0,11 0,11 7,27

Índice DEZ JAN FEV

IGP-M (FGV) 1,0633 1,0654 1,0675

IGP-DI (FGV) 1,0662 1,0686 1,0727

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 13,25%  | TJLP: 7,97%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:8ª parcela

vence em 27/12, com juros Selic de 6,13%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/1 a 14/2 0,6718 0,6718 0,1709

15/1 a 15/2 0,6719 0,6719 0,1710

16/1 a 16/2 0,6700 0,6700 0,1692

17/1 a 17/2 0,6512 0,6512 0,1504

18/1 a 18/2 0,6531 0,6531 0,1523

Ações % R$

Petrobras PN +0,61% 37,67

Vale ON -0,54% 55,37

ItauUnibanco PN +0,20% 34,84

Meliuz ON -14,50% 3,36

Qualicorp ON +8,12% 2,13

Magazine Luiza ON +7,59% 7,94

IBOVESPA: +0,26% 128.552 pontos

Iene 151,38

Libra est. 0,79

Euro 0,95

Peso arg. 1059,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,3% 5,7110 5,7120 -2,1%

PTAX  (BC) -0,3% 5,7099 5,7105 -2,1%

PARALELO +0,3% 5,6100 6,0400 -2,1%

TURISMO +0,3% 5,6100 6,0200 -2,1%

EURO -0,6% 5,9834 5,9846 -1,3%

R$/m2 DEZ JAN %m %ano %12m

Paraná 2.435,03 2.441,87 0,28 0,28 6,19

Oeste 2.484,89 2.492,43 0,30 0,30 6,47

Norte 2.414,73 2.458,64 1,82 1,82 12,59

DÓLAR 17/02

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/02 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

DEZ JAN FEV
TJLP (%) 7,43 7,97 7,97

Sal. mínimo 1.412,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mar/25 1.036,00 6,00 -1,1%

FARELO mar/25 295,90 3,20 -3,2%

MILHO mar/25 496,25 2,75 4,6%

* Ontem (17/02) foi feriado nos EUA

SOJA 119,39 -0,5% 0,6% 118,00

MILHO 64,42 1,2% 4,1% 64,00

TRIGO 72,99 0,0% 0,2% 73,00

BOI GORDO 317,21 0,2% -0,2% 305,00

SUINO 8,60 1,4% 7,4% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/02 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em *14/02 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/02 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 129,00 1,6% -1,5%

SOJA Paranaguá 133,00 0,4% -3,6%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 1,6%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,20

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.384,08 guaranis
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Brasil tem um campeão no Sul-Americano
Com 25 kartistas, o Brasil fez bonito no 1º Campeonato Sul-Ame-

ricano de Kart, encerrado domingo, em El Pinar, no Uruguai. O Brasil 
conquistou um título, com Bruno Grigatti na F-4 Master e três vice-
-campeonatos (César Braga na Cadete, Paulo Willemann na F4 Júnior 
e Eduardo Guidi na F4 Master). Além disso, o Brasil também foi ao 
pódio com Carlos Schwochow em terceiro na Shifter 200 Máster.
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RESULTADO DA CATEGORIA GT TRUCK EM INTERLAGOS
Pos. Piloto Cidade/Estado Caminhão Tempo
1º) Túlio Bendo Ermo-SC Mercedes-Benz 19 voltas
2º) Douglas Collet Casca-RS Scania a 4s520
3º) Leandro Reis Goiânia-GO Scania a 5s071
4º) João Batista M. dos Santos Filho Colombo-PR DAF a 17s155
5º) Alex de Andrade Vieira Santos-SP Mercedes-Benz a 21s740
6º) Robson Portaluppi Bento Gonçalves-RS Ford Cargo a 22s510
7º) Roberto Luiz Ançay Filho Mandirituba-PR Volvo a 31s395
8º) Jorge Maurício Ribeiro Pelotas-RS Scania a 39s124
9º) Douglas Torres Curitiba-PR Ford Cargo a 42s296
10º) Robson Luiz Trevizol Xanxerê-SC Volkswagen a 43s061
11º) João Helder Mottin Curitiba-PR Volvo a 1m58s827
12º) Ramiris Fontanella Lauro Muller-SC Scania a 2m08s559
13º) Pedro Muffato Cascavel-PR Scania a 1 volta
14º) Fabrício Berton Campo Grande-MS Mercedes-Benz a 1 volta
15º) Everton Fontanella Criciúma-SC Scania a 2 voltas
16º) Sandro Abelardo Pinheiro Itapema-SC Mercedes-Benz a 3 voltas
17º) Rafael Fleck Porto Alegre-RS Scania a 4 voltas
18º) Márcio Limestone da Rosa Colombo-PR Scania a 4 voltas
19º) Ricardo Alcides Ançay Araucária-PR Mercedes-Benz a 5 voltas

NÃO COMPLETARAM
20º) Edivan Monteiro Cascavel-PR Mercedes-Benz a 7 voltas
21º) Geraldo Alves de Lima Santos-SP Volkswagen a 10 voltas
22º) Nilton Sérgio Jacobsen Filho Paraguai Scania a 11 voltas
23º) Álvaro Bendo Ermo-SC Mercedes-Benz a 13 voltas
24º) Fabrício de Assis Rossato Campo Largo-PR DAF a 13 voltas
25º) Jair Moura Cachoeirinha-RS Ford Cargo a 16 voltas
26º) Márcio Rampon Curitiba-PR Scania a 17 voltas
27º) Alexandre Navarro São Paulo-SP Mercedes-Benz a 17 voltas
28º) Adriano Rocha Araucária-PR Scania a 19 voltas

A Fórmula Truck começa 
com vitória do catarinense 
Túlio Bendo na categoria GT 
Truck (motores eletrônicos). 
A etapa de abertura da tem-
porada 2025 foi disputada 
domingo (16), no Autódromo 
de Interlagos, em São Paulo, 
com sol e muito calor. Esta foi 
a primeira vitória de Túlio na 
categoria GT Truck. 

Tulio largou na segunda 
posição e assumiu a liderança 
na sétima volta, após a pri-
meira da quarta interferência 
do Pace Truck, quando ultra-
passou o goiano Leandro Reis, 
pole position e que liderava a 
prova até aquele momento. A 
prova teve duas bandeiras ver-
melhas, sendo que a segunda 
encerrou a competição, fal-
tando três minutos para a ban-
deirada final. 

Túlio Bendo completou 
19 voltas, chegando 4s520 à 

Fórmula Truck começa com vitória do
catarinense Túlio Bendo em Interlagos

frente do gaúcho Douglas Col-
let, estreante na categoria GT 
Truck após ser o vice-campeão 
da F-Truck no ano passado. Em 
terceiro se classificou Leandro 
Reis (Goiânia-GO),  seguido 
de João Batista M. dos Santos 
Filho (Colombo-PR), Alex de 
Andrade Vieira (Santos-SP) e 
Robson Portaluppi (Bento Gon-
çalves-RS), que pela ordem, 
ocuparam as seis primeiras 
colocações da prova, as que 
foram ao pódio. A melhor volta 
da prova foi do catarinense 
Ramires Fontanella, com o 
tempo de 2m08s566. 

A 2ª etapa da Fórmula Truck 
está marcada para o dia 16 de 
março, em Rivera, no Uruguai. 
A Fórmula Truck 2025 tem pro-
moção e organização da GT 
Truck Eventos, patrocínio da 
SpeedMax Pneus e Rodas; Mas-
ter Power, Eckisil, Trovão Brasil 
e Milwaukee, parceria de Boff 

Túlio Bendo (6) assumiu a liderança na sétima volta ao ultrapassar 
Leandro Reis, que tinha largado na pole position 

TI
A

G
O

 S
O

A
R

E
S

/D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

Industria, JF Truck Especialis-
tas, MS Diesel, Planeta Cami-
nhão e Revista TruckSul Bra-
sil; supervisão das federações 
de automobilismo do Paraná, 
Rio Grande do Sul, São Paulo e 
Mato Grosso do Sul. 

Muffato quer esquecer abertura da temporada
Toques de Leandro Reis e a 

quebra da turbina no final da 
corrida tiram o cascavelense 
Pedro Muffato da abertura da 
temporada da Fórmula Truck, 
domingo, no Autódromo de 
Interlagos. 

Ao todo, Muffato levou três 
pancadas do goiano Leandro 
Reis. A primeira no final da reta 
após a relargada da primeira 
interferência do Pace Truck. 
“Acho que ele errou marcha. 
Quando liberou eu acelerei 
vendo que ele estava ficando. 
Quando já estava do lado, ele 
me empurrou contra o muro, 
amassando a lateral e pegando 
um pouco o escapamento. 
Depois ele me deu duas batidas 
fortes. No Laranjinha, eu não 
deixei espaço e ele veio pela 
grama. No Pinheirinho, tam-
bém bateu forte. Ele é muito 
afoito. Ele deveria ter punição 
mais forte do que devolver a 
posição. Tudo foi meio confuso. 
É uma corrida para esquecer”, 
acentua Muffato.

Muffato levou três pancadas de Leandro Reis 
e no final teve a quebra da turbina

 TIAGO SOARES
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    COPA DO BRASIL – 1ª FASE
18h00 Tocantinópolis  x  Atlético-MG
21h30 União Rondonópolis  x  Vasco

COPA DO NORDESTE – 4ª RODADA
19h00	 América-RN		x		 Confiança
21h30 Ferroviário  x  Altos

LIBERTADORES – 2ª FASE
19h00 Iquique  x  Santa Fé
21h30 The Strongest  x  Bahia
21h30 Alianza Lima  x  Boca Juniors

CHAMPIONS LEAGUE – PLAY-OFFS
14h45 Milan  x  Feyenoord
17h00 Atalanta  x  Club Brugge
17h00	 Benfica		x		 Monaco
17h00 Bayern Munique  x  Celtic

AGENDA DE JOGOS

Cascavel – Além do calendário, 
a eliminação na primeira fase do 
Campeonato Paranaense segue 
gerando efeitos no FC Cascavel. 
O primeiro anúncio feito ontem 
(17) pelo time foi a demissão do 
técnico Silvio Canuto, que teve 
um aproveitamento de cerca de 
35% em todo o período que diri-
giu a equipe com jogos no Tor-
neio de Verão e Campeonato 
Paranaense. Mas as mudanças 
não devem parar por aí. 

O executivo de futebol 
Matheus Millet apontou que o 
time está em busca de contrata-
ções para suprir algumas posi-
ções em que os contratados não 

Eliminação antecipa mudanças no FC Cascavel
deram certo. Além disso, alguns 
atletas já estão acertados com 
times de outras divisões e a 
saída já estava prevista. “Temos 
que entender o que aconteceu 
e quais procedimentos iremos 
adotar internamente e quais 
peças trocar. Já estávamos tra-
balhando para reforçar o elenco 
e entendendo algumas deficiên-
cias nossas, algumas peças que 
não deram certo. Isso faz parte 
no processo do futebol”, apon-
tou o executivo.

ASSESSORIA

Cascavel – Um projeto lan-
çado no último domingo 

promete fazer com que os 
praticantes de atividades 

físicas tenham um local de 
apoio e orientação. Três 

vezes por semana - segunda, 
quarta e sexta – na sede da 
Acorrer (Associação Casca-
velense de Corredores de 

Rua), localizada na Pista de 
Caminhada da Avenida Tan-
credo Neves, esquina com a 
Rua São Paulo, serão ofer-
tadas atividades gratuitas, 
atendimento de enferma-
gem, nutrição, orientação 

técnica esportiva e um ponto 
de apoio para hidratação. 

“É um projeto-piloto. 
Dando certo, queremos 

expandir, levar para outras 
regiões da cidade e para os 

bairros também. Esta é uma 
maneira de incentivar as pes-
soas a saírem de casa e terem 

uma atividade física”, falou 
o secretário de Esportes, 

Alexandre “Suco” Guerino.

Millet acredita que o time 
pode ter prejuízos ainda maio-
res caso a campanha na Série D 
não atinja os objetivos. “A des-
classificação nos traz um pre-
juízo gigantesco, e não é agora. 
Já prevejo isso para 2026 caso 
não tenhamos uma boa campa-
nha na Série D. Temos que tra-
balhar em prol desses objetivos 
que temos na Copa do Brasil e 
Série D”, afirmou.

O time terá uma semana 
para treinar, se ajustar e tentar a 

CAMPEÃO OUTRA VEZ!

A Seleção Brasileira Sub-20 conquistou, pela 13ª vez, o título do Cam-
peonato Sul-Americano. Na última rodada do hexagonal final, vitória 
sobre o Chile, por 3 a 0. Também estão classificadas para o Mundial 
as seleções da Argentina, Colômbia e Paraguai. Como a competição 
acontecerá no Chile, a seleção local também tem vaga.  

Cascavel – A partir desta terça-
-feira a bola vai rolar em todos 
os cantos do país com a dis-
puta da primeira fase da Copa 
do Brasil. Serão 40 jogos até a 
próxima semana para definir 
os times que seguem na com-
petição. Os confrontos são 
disputados em partida única 
e sem vantagem para alguma 
equipe. Caso ocorra empate 
no tempo normal, a defini-
ção acontece nos tiros-livres. 
Os times com melhor ranking 

jogam fora de casa. 
O jogo que abre a compe-

tição é Tocantinópolis e Atlé-
tico Mineiro. O time do Tocan-
tins já eliminou o FC Cascavel 
em 2022, valendo uma vaga na 
terceira fase. Hoje, o time tenta 
fazer história contra o Galo. O 
time mineiro não contará com 
Brahian Palácios e Júnior San-
tos, no DM, mas poderá ter os 
recém-contratados lateral Caio 
Paulista e o atacante Rony.

Na outra partida da noite, o 

classificação na Copa do Brasil, 
contra o América Mineiro. Muito 
provavelmente, Cesar Bueno 
assuma a equipe nos próximos 
dias já que o Paranaense Sub-
20 ainda demora para ser ini-
ciado. O jogo marcado para dia 
26, no Estádio Olímpico, indi-
cará o time que avança para a 
segunda fase. 

União Rondonópolis enfrenta 
o Vasco, que está sem vencer 
nos últimos quatro jogos do 
Carioca. O time estará refor-
çado por Rayan, campeão com 
a Seleção Sub-20. Por questões 
financeiras, o time do Mato 
Grosso vai mandar a partida 
em Cariacica (ES), onde deve 
ter uma grande renda.

São Paulo – O Bahia é o pri-
meiro time brasileiro a estrear 
na Conmebol Libertadores. 
Nesta terça-feira, o time jogará 
contra o The Strongest, em 
La Paz, em busca de um bom 
resultado visando a partida de 
volta marcada para a próxima 
terça-feira, em Salvador. 

O time baiano é o líder do 
grupo B da Copa do Nordeste e 
está cumprindo boa campanha 

no campeonato estadual 
mesmo utilizando um time 
alternativo. A missão esta noite é 
quebrar um tabu de 12 anos que 
o time boliviano não perde para 
brasileiros jogando em casa. 

Os bolivianos são treinados 
pelo brasileiro Antonio Carlos 
Zago e ainda não realizaram 
nenhum jogo oficial este ano. 
Em cinco amistosos, foram três 
vitórias e dois empates. 

CBF

Rio de Janeiro - A ATP atua-
lizou nesta segunda-feira 

seu ranking, com João Fon-
seca na 68ª posição. O bra-
sileiro tornou o número 1 

do país na lista e subiu um 
total de 31 lugares após o 

título do ATP 250 de Buenos 
Aires. O último brasileiro 
que havia sido campeão 
no ATP da capital argen-

tina foi Gustavo Kuerten, o 
Guga, em 2001, há 24 anos.

O próximo desafio será no 
Rio Open, onde defenderá 

100 pontos, pois alcançou as 
quartas de final em 2024. A 

partida de estreia será contra 
o francês Alexandre Müller, 
ainda sem data e horário 

definidos pela organização.

Estação Saúde 
leva orientação 

e prática aos 
cascavelenses

Copa do Brasil abre disputa por vagas

Serpente anunciou, ontem, a 
saída de Silvio Canuto após 

eliminação no Paranaense

Título em Buenos 
Aires coloca 

Fonseca no Top70

Libertadores tem estreia brasileira
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você vai contar com mais imaginação, percepção 
e capacidade de concentração, saberá identificar 
boas oportunidades e tende a render bastante no 
serviço, só não tenha pressa para alcançar o que 
ambiciona. Nas finanças, outros astros apontam 
êxito. A paixão ficará mais envolvente ao anoitecer. 
COR: ROXO PALPITE: 03, 36, 12

TOURO  21/4 a 205
Hoje o reizinho muda de signo e se torna um 
grande aliado dos seus projetos pessoais ou pro-
fissionais. Você terá mais fé e confiança para bus-
car seus ideais e pode transformar seus sonhos em 
realidade. Nos assuntos do coração, astral feliz e 
harmonioso com o xodó. 
COR: AZUL PALPITE: 34, 61, 20

GÊMEOS  21/5 a 20/6
O Sol ingressa logo cedo no ponto mais alto do 
seu Horóscopo, iluminando seus caminhos pro-
fissionais e deixando seus talentos tinindo. Você 
vai contar com sua capacidade de iniciativa e suas 
múltiplas habilidades e impressionar a chefia. No 
romance, planos para o futuro ganham forma e 
ficam favorecidos.
COR: VIOLETA PALPITE: 54, 12, 27

CÂNCER 21/6 a 21/7
Chegou a hora de realizar os planos e as mudanças 
que deseja na sua vida, meu cristalzinho! Quem 
avisa é o Sol e abre os caminhos para você evoluir, 
prosperar e se realizar. O reizinho garante que o 
momento é perfeito para investir em seu aperfei-
çoamento e crescer como pessoa ou profissional. 
No lado amoroso, grandes alegrias estão previstas.
COR: MARROM PALPITE: 33, 51, 26

LEÃO 22/7 a 22/8
O Sol muda de cenário e revela que transforma-
ções podem marcar presença na sua vida, mas ele 
também afia sua percepção e avisa que você pode 
sair no lucro em transações financeiras. Sua con-
centração deve aumentar no trabalho e há possibi-
lidade de levar vantagem em acordos e contratos. 
No amor, a química estará pegando fogo! 
COR:  ROSA  PALPITE: 11, 27, 36

VIRGEM 23/8 a 22/9
Alerta de spoiler para a sua vida amorosa, meu 
cristalzinho! O Sol muda de signo nas primeiras 
horas da manhã, deixando seu jeito mais receptivo, 
carinhoso e habilidoso na arte de se relacionar. Nos 
contatos em geral, você vai se entrosar numa ótima 
com todo tipo de gente e deve atuar muito bem em 
serviços de equipe. 
COR: CREME PALPITE: 35, 44, 33

LIBRA  23/9 a 22/10
O Sol, que muda de cenário nas primeiras horas do 
dia, manda vibes generosas para o seu bem estar e 
deixa a sua vitalidade turbinada, bebê! O reizinho 
também será um grande aliado dos seus interes-
ses de trabalho e garante que você vai se destacar 
bem mais no serviço. No lado amoroso, a vontade 
de ficar grudado só vai aumentar. 
COR: PRETO PALPITE: 45, 20, 18

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Hoje o Sol começa a brilhar no setor mais posi-
tivo do Zodíaco e envia energias super benéficas. 
Seu jeito desconfiado às vezes faz você duvidar da 
sorte, mas agora é hora de ter fé, renovar as espe-
ranças e ir atrás do que te faz feliz, seja na vida 
pessoal ou profissional. Seu charme vai bombar 
nos assuntos de romance. 
COR: SALMÃO PALPITE: 16, 52, 36

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O momento é ideal para organizar tudo em seu 
ninho e também contar com apoio das pessoas 
mais chegadas, inclusive para arranjar emprego. 
Sim, se procura trabalho, gente próxima ou ligada 
à sua família pode dar dicas espertas ou mesmo 
ajuda mais direta para você. No amor, há muito 
chamego e cumplicidade.
COR: LILÁS PALPITE: 11, 47, 20

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Sua simpatia virá à tona, seu jeito ficará mais 
receptivo e você vai mandar muito bem nos con-
tatos pessoais ou profissionais. Também será uma 
boa fase para estudos e aprendizados. De quebra, 
a Lua dá uma força à noite e garante sucesso nos 
assuntos do coração.  
COR: AMARELO PALPITE: 01, 48, 57

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Hoje o Sol desembarca no setor do dinheiro em seu 
Horóscopo e revela que as chances de rechear a 
carteira são nítidas. O cenário é propício para você 
incrementar seus ganhos, seja através do trabalho, 
de investimentos ou negociações. No amor, as coi-
sas fluem melhor que encomenda.
COR: BEGE PALPITE: 60, 32, 44

PEIXES 20/2 a 20/3
O Sol começa a se movimentar em seu signo, ilu-
minando seus caminhos e trazendo as melhores 
energias para a sua vida! Seus planos pessoais e 
profissionais devem deslanchar a partir de agora 
e sua saúde estará mais protegida. Nos assuntos 
amorosos, o astral é leve e cheio de alegrias.  
COR: AZUL-ROYAL  PALPITE: 34, 38, 20
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também
Naquele
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7/estêvão — sumaúma. 8/ambíguas. 9/prensagem. 13/um corpo que cai.
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3/old. 4/esmo. 5/maomé. 6/marear. 7/esbelto. 8/panfleto.
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E S M O O S S O

S

O xampu
que com-

bate a
seborreia

O atleta
não pro-
fissional

Dar o
retoque
final na

obra 

Ato típico
do filan-

tropo

Principal
profeta
muçul-
mano

Posto em
ordem;
pronto

O texto
que não
possui
versos

Pronome 
demons-
trativo

(fem. pl.)

Aqueles
homens

José de
(?), ator

brasileiro

Moléstia; 
enfermi-

dade

Sérgio 
Mallandro,
humorista

Uma
Thurman,
atriz do
Cinema

Autran
Dourado,
escritor
mineiro

Cada 
peça que
compõe o
esqueleto

Virose infantil
altamente contagiosa
"Se Beber, Não (?)",

filme de comédia 

A mercadoria de
baixo valor

Haver;
existir

Folheto
publicitário

Velho, em
inglês
Irmã 

do pai

1, em
romanos
Abertura 

nas blusas

Jardim da
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(Bíblia)

A (?): à toa

Animal co-
mo o preá
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(abrev.)

Doença
de cães

(?) Felippo,
atriz

Aba do
boné

Argola 
de metal

Registro 
de reuniões
De corpo
magro

Solitário
Que não
crê em
Deus

Cheio de
débitos
Formato
do rodo

Andar
como o
canguru 

Informem

Vento
brando 

Narra;
menciona
Consoantes
de "numa"

Enjoar
(a bordo)

Gritos 
de dor

Melhor é encontrar uma ursa da qual roubaram os filhotes 
do que um tolo em sua insensatez. 

Quem retribui o bem com o mal, jamais deixará de ter mal no seu lar. 
Começar uma discussão é como abrir brecha num dique; por isso 

resolva a questão antes que surja a contenda. 
PROVÉRBIOS 17:12-14
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213224.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213198.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Nº Universitário, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213211.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213202.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213217.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213205.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213212.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213208.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213216.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213207.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213219.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213220.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213222.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213223.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213221.

VENDE-SE 05 TERRENOS
No Parque São Paulo, Esquina 
mais 04, há 03 quadras da Av. Car-
los Gomes e 02 quadras da BR 277 
e 01 quadra do Compre Mais (total 
2.280m²) Vendo também apenas 
03 lotes, se interessar (esquina 
mais 02, total 1.368m²). Casa mis-
ta construída no último terreno. 
Direto com proprietário. Fone: 
(45)9 9993-4010.  CI-213168.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213197.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213199.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213200.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213201.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213210.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213214.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213206.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213213.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213196.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213215.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213209.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RE-
NOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

COTRASA VEICULOS E SERVICOS LTDA, 
torna público que irá requerer ao Instituto Água 
e Terra - IAT, Renovação de Licença de Ope-
ração para Comércio, manutenção e reparos de 
veículos automotores, peças e acessórios, im-
plantado na Rua ROD BR 277, S/N, KM 583 
260, CASCAVEL VELHO, CASCAVEL-PR.

SÚMULA DE CONCESSÃO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO 

COTRASA VEICULOS E SERVICOS 
LTDA, torna público que recebeu do Institu-
to Água e Terra - IAT, Licença de Operação 
para Comércio, manutenção e reparos de ve-
ículos automotores, peças e acessórios, im-
plantado na Rua ROD BR 277, S/N, KM 583 
260, CASCAVEL VELHO, CASCAVEL-PR.
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A 14ª edição do TomTom 
Traffic Index, que avalia o trá-
fego em  cidades ao redor do 
mundo com dados coletados 
em mais de 500 cidades de 62 
países, revelou que os curi-
tibanos perdem, em média, 
107 horas por ano em conges-
tionamentos nos horários de 
pico — a famigerada rush hour. 
Curitiba é a terceira capital 
brasileira com o trânsito mais 
complicado, ficando atrás 
apenas de São Paulo e Recife, 
onde os moradores perdem 
111 e 108 horas, respectiva-
mente. A pesquisa também 
posiciona a capital paranaense 
em segundo lugar no tempo 
médio de deslocamento por 10 
km, com 28 minutos. Fortaleza 
lidera o ranking, com média de 
29 minutos.

Um possível fator que con-
tribui para os congestiona-
mentos é o elevado número 
de acidentes de trânsito na 
capital, que registrou mais de 
15 mil ocorrências no primeiro 
semestre de 2024, segundo 
dados do Serviço Integrado 
de Atendimento ao Trauma em 
Emergência (Siate). Outro ele-
mento relevante é o número 
de veículos em circulação. Em 
2023, Curitiba e região metro-
politana contabilizavam mais 

Curitibanos perdem mais de 
quatro dias por ano no trânsito

 DIVULGAÇÃO

Além do congestionamento, trânsito afeta a saúde mental de motoristas 
e pedestres; transportes alternativos ganham força como solução 

de dois milhões de automó-
veis registrados, conforme 
levantamento da Circunscrição 
Regional de Trânsito (Ciretran), 
divulgado em outubro daquele 
ano. No Paraná, o total de veí-
culos cadastrados ultrapas-
sava oito milhões, enquanto 
mais de 42 mil sinistros foram 
registrados no estado.

Dentre as consequências de 
enfrentar o trânsito congestio-
nado diariamente, destacam-
-se: o acúmulo de estresse, que 
pode gerar problemas à saúde 
como ansiedade e depressão; 
a exaustão mental, causada 
pelo esforço excessivo para 
manter a concentração ao diri-
gir, que traz impactos negati-
vos ao desempenho laboral; 
o agravamento de condições 
preexistentes de saúde men-
tal ou o surgimento de novas 
aflições emocionais; a pos-
sibilidade de vivenciar situa-
ções de violência, seja física 
ou verbal; e a sensação de 
impotência diante de engar-
rafamentos, resultando em 
atrasos, entre outros. Segundo 
um levantamento da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), rea-
lizado a pedido da Associa-
ção Mineira de Medicina do 
Tráfego (Ammetra), fatores 
relacionados à saúde mental 

dos condutores foram respon-
sáveis por aproximadamente 
30% dos sinistros nas rodo-
vias federais brasileiras em 
2024. Esses dados reforçam a 
importância de buscar meios 
alternativos de transporte e 
de priorizar o cuidado com a 
saúde mental dos condutores, 
aspectos essenciais para pro-
mover o bem coletivo.

TRANSPORTE ALTERNATIVO
Desafio constante dos gran-

des centros, a mobilidade 
urbana visa melhorar a qua-
lidade de vida ao promover 
o uso de diferentes meios de 
transportes. O gerente do V1 
Viagem, Gilberto Rosa, reforça 
como a adoção  de alternativas 
de transporte por empresas 
pode gerar impactos positivos: 
“Muitas empresas, especial-
mente fábricas em regiões 
metropolitanas, têm optado 
pelo transporte coletivo 

privado. Essa escolha contribui 
para um tráfego mais fluido, 
pois reduz a necessidade de 
deslocamento individual dos 
funcionários, diminuindo o 
número de veículos nas ruas. 
Para a empresa, os benefícios 
podem incluir economia nos 
custos de transporte, maior 
pontualidade dos colabora-
dores e até mesmo maior pro-
dutividade, já que o desloca-
mento se torna mais leve para 
o funcionário. Se mais organi-
zações adotassem essa prática, 
a qualidade de vida urbana e, 
principalmente, a rotina dos 
trabalhadores seriam melho-
res”, afirma. Além das vanta-
gens relacionadas ao tempo 
de deslocamento, o especia-
lista enfatiza que o transporte 
privado também impacta 
positivamente o desempenho 
dos colaboradores. “Ao evi-
tar a fadiga mental causada 
pelo estresse do trânsito, os 

funcionários ficam menos 
sujeitos a irritabilidade, insô-
nia, depressão e sensações de 
raiva e frustração. Esses fato-
res, quando não mitigados, 
podem desencadear compor-
tamentos que afetam negati-
vamente a produtividade no 
trabalho”, explica. 

Pensando em atender a 
essa demanda, a startup V1 
oferece o V1 Viagem, um ser-
viço de transporte de cola-
boradores para empresas, 
corporações e fábricas. Com 
pagamento sob demanda, o 
serviço permite solicitações 
diretas ou agendadas. Gilberto 
demonstra que o diferencial 
está na gestão completa do 
serviço: “Nossos motoristas 
são contratados em regime CLT 
e passam por um rigoroso trei-
namento em direção defensiva 
e atendimento, oferecido por 
nossa escola interna de forma-
ção, garantindo a excelência 
do serviço prestado.” Um case 
de sucesso é a parceria com a 
Petrobras, que aderiu ao ser-
viço em 2019. 

A saúde e bem-estar dos 
passageiros também são bene-
fícios do transporte coletivo 
para colaboradores, uma vez 
que eles não precisam manter 
constante atenção ao trân-
sito e seus fatores inerentes. 
Isso permite que cheguem ao 
trabalho mais descansados, 
dispostos e menos irritados, 
quando comparados ao uso 
do transporte público ou veí-
culo próprio, o que impulsiona 
a produtividade e eficiência 
operacional. 
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Calor intenso impulsiona consumo
de energia, que cresce 2,2% em janeiro
Brasília – As altas temperaturas 
registradas no Brasil elevaram o 
consumo de energia elétrica em 
2,2% em janeiro na comparação 
com o mesmo período de 2024, 
segundo dados divulgados pela 
CCEE (Câmara de Comercializa-
ção de Energia Elétrica). 

O setor de saneamento 
básico registrou o maior cresci-
mento no consumo, com uma 
alta expressiva de 56% em rela-
ção ao mesmo mês do ano pas-
sado. O aumento foi impulsio-
nado pela maior necessidade de 
ventilação e refrigeração, além 
do uso mais intenso da água 
durante o mês. 

Segundo a CCEE, o consumo 
registrado em janeiro deste ano 
passou a crescer de forma mais 
significativa a partir da segunda 
quinzena do mês, quando as 
temperaturas ficaram ainda 
mais elevadas e atingiram recor-
des em algumas regiões. 

No início de fevereiro, o 
Inmet (Instituto Nacional de 
Meteorologia) divulgou um 

levantamento sobre os princi-
pais fenômenos meteorológi-
cos que atuaram no Brasil em 
janeiro de 2025. O relatório 
apontava dois destaques prin-
cipais: chuvas intensas acima da 
média histórica em grande parte 
do país e recordes de tempera-
tura em diversas localidades.

Em janeiro, choveu em 
quase todo o país, com os maio-
res acumulados concentrados 
entre a Região Norte, Centro-
-Oeste e Sudeste. A atuação 
de instabilidades atmosféricas 
favoreceu a ocorrência de pre-
cipitações expressivas, com 
acumulados acima de 250 mm 
em muitos estados, informou o 
instituto. Em contrapartida, o 
relatório destaca que as ondas 
de calor no mês quebraram 
recordes de temperatura em 
muitas estações meteorológi-
cas do país.

Um dos casos mais emble-
máticos ocorreu em Amambaí 
(MS), onde a temperatura atin-
giu 40,3°C no dia 10 de janeiro, 

superando em 2,5°C o recorde 
anterior de 37,8°C, registrado 
em 2019.

Apesar do volume significa-
tivo de chuvas, Bernardo Maran-
gon, diretor da Prime Energy, 
empresa do Grupo Shell, explica 
que as altas temperaturas ten-
dem a influenciar muito mais o 
consumo de energia por parte 
da população do que o excesso 
de chuvas.

“O aumento da temperatura 
eleva o consumo de energia, 
principalmente pelo uso inten-
sificado de ar-condicionado. 
Além disso, essa época do ano 
coincide com um aumento sig-
nificativo nas vendas desses 
equipamentos”, disse. 

“Um detalhe interessante é 
que esses aparelhos costumam 
ter seu pico de consumo justa-
mente nos horários em que a 
geração de energia solar está no 
auge”, ressaltou o profissional.

NOVA ONDA DE CALOR 
Segundo o Inmet, a partir 

A
E

N

desta segunda-feira (17) o Bra-
sil enfrenta mais uma onda de 
calor em diversas regiões do 
país, com destaque para as 
regiões Sudeste, Centro-Oeste 
e Sul. O instituto alerta que nes-
sas localidades as temperaturas 
máximas podem se manter 5ºC 
acima da média por período 
maior do que cinco dias.

“A massa de ar quente e 
seco, que já vem atuando desde 
os últimos dias em áreas das 
regiões Sudeste, Sul e Nordeste, 
ganhou força a partir deste 
domingo”, destacou o Inmet.

Em São Paulo, já há um 
alerta emitido pela Defesa Civil 
em vigor até quarta-feira (19) 
para as altas temperaturas 
informando que as máximas 
podem chegar a 38°C em algu-
mas regiões.

Na cidade do Rio de Janeiro, 
a prefeitura alertou para dias de 
calor extremo com máximas de 
42°C nesta semana. A capital 
carioca pode bater o recorde de 
dia mais quente no mês de feve-
reiro, que é de 41,8°C, registrado 
em fevereiro de 2023 na estação 
de Irajá (RJ).
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